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Nota de Abertura - P2 REFOOD Viana do Castelo - P3

2024 - 2027 JUBILEU DIOCESANO REFOOD VIANA DO CASTELO IMPEDE QUE 
MILHARES DE REFEIÇÕES VÃO PARA O 
LIXO... Em 2027, a diocese de Viana do Castelo celebrará os cinquenta anos da  Em 2027, a diocese de Viana do Castelo celebrará os cinquenta anos da 

sua criação como Igreja Diocesana.sua criação como Igreja Diocesana.
 (...) Desta forma, D. João Lavrador, Bispo da nossa Diocese, coloca-nos  (...) Desta forma, D. João Lavrador, Bispo da nossa Diocese, coloca-nos 
para os próximos anos, horizontes muito concretos para celebrarmos e viver-para os próximos anos, horizontes muito concretos para celebrarmos e viver-
mos com plenitude este Jubileu. mos com plenitude este Jubileu. 
 50 anos pode parecer muito tempo, mas para uma Diocese é a celebra- 50 anos pode parecer muito tempo, mas para uma Diocese é a celebra-
ção dos seus primeiros anos, como uma comunidade que se foi descobrindo e ção dos seus primeiros anos, como uma comunidade que se foi descobrindo e 
estabelecendo ao longo dos anos e com o esforço inicial de muitos fiéis.estabelecendo ao longo dos anos e com o esforço inicial de muitos fiéis.

 A falta de trabalho e a inflação, são das 
principais causas que levam as pessoas, maioritaria-
mente, imigrantes, a recorrer ao núcleo da Refood 
Viana do Castelo (o termo “refood”, em inglês, está 
associado à ideia de “realimentar”).
 De acordo com a coordenadora santamarten-
se Sandra Pereira, atualmente a instituição garante 
refeições completas a cerca de 150 pessoas. No en-
tanto, a fila de espera ultrapassa as 200. 

Somos Paróquia - P8

FLOR-DE-LIS ARTE FLORAL NA TAÇA DO 
MUNDO INTERFLORA
 (...) Emanuela Araújo 
representou Portugal, pela 
primeira vez, na maior com-
petição mundial de arte flo-
ral, realizada em Manches-
ter, Reino Unido. 
 Durante três dias (7 a 
9 de setembro), os represen-
tantes de 20 países, de três 
continentes, tiveram de exe-
cutar quatro tarefas, utilizan-
do materiais naturais e tendo 
em vista a sustentabilidade 
do planeta, em consonância 
com o tema do concurso: “O 
nosso mundo natural”.

Junta de Freguesia - P4

RECOLHA DE MONOS E RESÍDUOS VERDES

 Para recolha de equipamentos elétricos e eletrónicos, resí-
duos verdes e monstros contacte 258 248 100 (chamada para rede 
fixa nacional). Este serviço de recolha é gratuito.

Romaria de Santa Marta - P4

ROMARIA EM MOVIMENTO!

 (...) A Comissão de Festas da 
Romaria de Santa Marta de Portuzelo 
já se encontra a elaborar a programa-
ção para a Romaria 2024.
 (...) No próximo dia 5 de no-
vembro que se dará o “tiro de partida” 
para a Romaria 2024, com um almo-
ço convívio ”Sarrabulho Tradicional” 
bem ao gosto de Santa Marta. 
 O evento ”Sarrabulho Tradi-
cional” decorrerá no Salão Paroquial 
e o leilão ocorrerá no espaço anexo a 
este, junto à gruta.
 Apareçam! A nossa Romaria 
só faz sentido com a participação e co-
laboração de todos!
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Nota de abertura: 2024 - 2027 JUBILEU DIOCESANO
 Em 2027, a Diocese de Viana do Castelo celebrará os cinquenta anos da sua criação como Igreja  Em 2027, a Diocese de Viana do Castelo celebrará os cinquenta anos da sua criação como Igreja 
Diocesana. Estas datas, denominadas de Jubileu – júbilo, alegria – são celebradas em expressão de Diocesana. Estas datas, denominadas de Jubileu – júbilo, alegria – são celebradas em expressão de 
festa, de ação de graças, de reconhecimento pelo passado que consolidou a estrutura eclesial, pelas festa, de ação de graças, de reconhecimento pelo passado que consolidou a estrutura eclesial, pelas 
pessoas, verdadeiros apóstolos, que animaram a sua evangelização, mas igualmente para projetar o pessoas, verdadeiros apóstolos, que animaram a sua evangelização, mas igualmente para projetar o 
futuro.futuro.
 Desta forma, D. João Lavrador, Bispo da nossa Diocese, coloca-nos para os próximos anos,  Desta forma, D. João Lavrador, Bispo da nossa Diocese, coloca-nos para os próximos anos, 
horizontes muito concretos para celebrarmos e vivermos com plenitude este Jubileu. horizontes muito concretos para celebrarmos e vivermos com plenitude este Jubileu. 
50 anos pode parecer muito tempo, mas para uma diocese é a celebração dos seus primeiros anos, 50 anos pode parecer muito tempo, mas para uma diocese é a celebração dos seus primeiros anos, 
como uma comunidade que se foi descobrindo e estabelecendo ao longo dos anos e com o esforço como uma comunidade que se foi descobrindo e estabelecendo ao longo dos anos e com o esforço 
inicial de muitos fiéis.inicial de muitos fiéis.
 Pretende-se, assim, que este tempo seja um tempo de festa, de recordar todo o percurso per- Pretende-se, assim, que este tempo seja um tempo de festa, de recordar todo o percurso per-
corrido em ordem a projetar um caminho de esperança para a nossa comunidade diocesana, funda-corrido em ordem a projetar um caminho de esperança para a nossa comunidade diocesana, funda-
mentada sempre em Jesus Cristo, com olhos postos naqueles e naquelas que o revelam ao mundo: mentada sempre em Jesus Cristo, com olhos postos naqueles e naquelas que o revelam ao mundo: 
NÓS! Nós somos o presente e o futuro da nossa Diocese, e este jubileu servirá para nos recordar disso NÓS! Nós somos o presente e o futuro da nossa Diocese, e este jubileu servirá para nos recordar disso 
mesmo, tornando-nos ainda mais envolvidos e comprometidos.mesmo, tornando-nos ainda mais envolvidos e comprometidos.
 Para que este compromisso seja centrado em Cristo, é necessário também fazer deste tempo  Para que este compromisso seja centrado em Cristo, é necessário também fazer deste tempo 
um tempo de conversão. A Igreja deve distinguir-se pela sua pluralidade e sentido de acolhimento, e um tempo de conversão. A Igreja deve distinguir-se pela sua pluralidade e sentido de acolhimento, e 
a renovação de muitas estruturas que não promovem esta dinâmica é fundamental para que a nossa a renovação de muitas estruturas que não promovem esta dinâmica é fundamental para que a nossa 
comunidade diocesana possa crescer de uma forma saudável, sem se deixar intoxicar por saudosismos comunidade diocesana possa crescer de uma forma saudável, sem se deixar intoxicar por saudosismos 
que nos retêm num passado cristalizado. Nas paróquias temos de identificar essas fragilidades e con-que nos retêm num passado cristalizado. Nas paróquias temos de identificar essas fragilidades e con-
vertê-las segundo a misericórdia de Jesus, que é ilimitada para cada um dos seus filhos e filhas.vertê-las segundo a misericórdia de Jesus, que é ilimitada para cada um dos seus filhos e filhas.
 A forma mais eficaz de podermos identificar estas e podermos convertê-las é sairmos da nossa  A forma mais eficaz de podermos identificar estas e podermos convertê-las é sairmos da nossa 
zona de conforto e  tornarmo-nos peregrinos. Sermos peregrinos implica estar sempre num constante zona de conforto e  tornarmo-nos peregrinos. Sermos peregrinos implica estar sempre num constante 
movimento de procura, não apenas exterior, mas também interior. Quando paramos, ficamos estéreis, movimento de procura, não apenas exterior, mas também interior. Quando paramos, ficamos estéreis, 
sem produzir fruto. A peregrinação deve ser uma dinâmica que está sempre ativa na nossa vida cristã. sem produzir fruto. A peregrinação deve ser uma dinâmica que está sempre ativa na nossa vida cristã. 
Só ela nos permite caminhar para a procura da Verdade, permitindo que na nossa peregrinação se Só ela nos permite caminhar para a procura da Verdade, permitindo que na nossa peregrinação se 
associam outros peregrinos, que caminham com ritmos diferentes, mas que procuram todos O mesmo: associam outros peregrinos, que caminham com ritmos diferentes, mas que procuram todos O mesmo: 
a Verdade de Jesusa Verdade de Jesus
 Este sentido comum de peregrinos em movimento, leva-nos a ser uma comunidade de Dis- Este sentido comum de peregrinos em movimento, leva-nos a ser uma comunidade de Dis-
cípulos Missionários, que vivem a essência do cristianismo e que procuram promovê-la no seio de cípulos Missionários, que vivem a essência do cristianismo e que procuram promovê-la no seio de 
cada comunidade. Na nossa comunidade também procuraremos viver desta forma e aprender com o cada comunidade. Na nossa comunidade também procuraremos viver desta forma e aprender com o 
caminhar do ritmo diocesano. O jubileu é estendido a todos os diocesanos e por isso alegremo-nos caminhar do ritmo diocesano. O jubileu é estendido a todos os diocesanos e por isso alegremo-nos 
por fazermos parte desta experiência que se prolongará pelos próximos anos e que se concretizará a por fazermos parte desta experiência que se prolongará pelos próximos anos e que se concretizará a 
cada ano que passa, até 2027, ano em que viveremos de uma forma ainda mais intensa a alegria de cada ano que passa, até 2027, ano em que viveremos de uma forma ainda mais intensa a alegria de 
fazermos parte da Igreja de Viana do Castelo!fazermos parte da Igreja de Viana do Castelo!

Pe. Christopher SousaPe. Christopher Sousa

CALENDÁRIO

O Bispo da Diocese de Viana do Castelo, D. João Lavrador, presidiu à sessão 
de apresentação da mensagem e do calendário diocesano para o Ano Pastoral 
2023/2024. Consagrado ao tema “Comunidade de Discípulos Missionários”, o 
ato decorreu no Centro Pastoral Paulo VI, em Darque.
 Na sua intervenção, o prelado apelou à participação de to-
dos nos eventos diocesanos, uma vez que “somos igreja em comu-
nhão”. “É uma premissa de singular importância. Vai ser um ano 
difícil porque temos de abrir caminho para o Jubileu da Diocese, 
em 2027. Vamos começar a preparar os três anos que o antecedem. 
Sob o tema “Uma igreja de todos para todos”, 2024 será o primeiro 
ano de preparação para o futuro da igreja diocesana, em que a co-
munidade diocesana (todos) tem um papel importante”, afirmou, 
salientando que será “um momento celebrativo” mas, sobretudo, 
“um tempo de renovar e transformar”. 
 D. João Lavrador avançou, ainda, que 2024 ficará marca-
do pelo início das formações para os diáconos permanentes, com 
“cerca de 20 candidatos”, e para os catequistas serem instituídos. 
“Estamos num tempo crucial e único, como são todos os momen-
tos em que somos chamados a encetar uma nova etapa no mundo 
novo”, afirmou, enaltecendo a vida pastoral em conjunto. “Espero 
que fiquemos na história como aqueles que fizeram tudo por tudo 
para responder ao mundo de hoje”, acrescentou. 
 Este ano, os objetivos são “preparar o Jubileu diocesano, 
continuar a promoção dos ministérios, ordenados e laicais, nas co-
munidades cristãs, organizar os Conselhos Paroquiais e Pastorais, 
elaborar uma proposta de formação cristã diocesana que responda 
a todos os diocesanos, realizar a jornada de formação teológica e 
pastoral sobre a eclesiologia, debatendo-se sobre o Vaticano II nos 
gestos do Papa Francisco, e aproveitar o impulso da Jornada Mun-
dial da Juventude com a mobilização de jovens e animadores”.

Somos igreja que evangeliza

 No final da apresentação, o novo Secretariado Diocesano da 
Pastoral Juvenil tomou posse. A equipa é liderada por Vera Fer-
nandes. Fábio Gonçalves é vice-diretor, Maria Cambão, Filipa Mi-
randa e Sofia Sousa são vogais, e o Pe. Renato Costa é o assistente 
espiritual. “Trabalhar com a juventude é muito bonito, mas igual-
mente árduo”, começou por dizer Vera Fernandes, enaltecendo o 
trabalho desenvolvido pelos anteriores diretores e suas equipas. “O 
nosso trabalho não será nada de novo, mas de continuidade da ex-
celência dos projetos realizados”, afirmou, acrescentando: “Podem 
contar connosco em prol da juventude, com os olhos postos nos 50 
anos da diocese mais jovem de Portugal.” 

OUTUBRO
DIA 15 - XXVIII DO-
MINGO DO TEMPO 

COMUM
DIA 18 - S. Lucas Evange-

lista
DIA 22 - XXIX DOMIN-

GO DO TEMPO CO-
MUM

DIA 28 - Santos Simão e 
Judas, Apóstolos

DIA 30 - XXX DOMIN-
GO DO TEMPO CO-

MUM

NOVEMBRO
DIA 1 - SOLENIDADE 

DE TODOS OS SANTOS
DIA 2 - Comemoração de 
todos os Fiéis Defuntos

DIA 3 - 46º Aniv. da insti-
tuição da Diocese de Viana 

do Castelo
DIA 5 - XXXI DOMIN-
GO DO TEMPO CO-

MUM
DIA 5 a 12 - SEMANA 
DOS SEMINÁRIOS

DIA 12 - XXXII DOMIN-
GO DO TEMPO CO-

MUM
DIA 19 - XXXIII DO-
MINGO DO TEMPO 

COMUM 
Dia Mundial do Pobre

ANO PASTORAL 2023/2024 COM OS OLHOS NO 50º ANI-
VERSÁRIO DA DIOCESE DE VIANA DO CASTELO

NOVO SECRETARIADO DIOCESANO DA PASTORAL 
JUVENIL 
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 Recentemente, o Pe. Vasco Gonçalves assumiu a presidência 
do Instituto Católico de Viana do Castelo. “Estamos numa fase de co-
nhecer, discernir e avaliar”, explicou o responsável, apontando como 
objetivos: a formação e o diálogo com a sociedade e o mundo de hoje. 
“Vamos promover uma reflexão de uma Igreja que quer crescer na sua 
consciência e identidade, mas também na sua missão e no seu encontro 
com o mundo”, frisou.

 O Arciprestado de Melgaço acolheu a IV Assembleia de 
Catequistas da Diocese de Viana do Castelo, entre elas um grupo 
de catequistas de Santa Marta de Portuzelo, que contou com a par-
ticipação do Pe. João Alberto Correia. O investigador no Centro de 
Investigação em Teologia e Estudos de Religião (CITER) disse aos 
catequistas que a prioridade do catequista deve estar “na medita-
ção, formação e escuta da Palavra”.
 Sob o mote «A Palavra de Deus: Importância e centrali-
dade», a iniciativa foi dirigida às mais de duas dezenas de ca-
tequistas, formadores e famílias. “Vivemos um problema diário. 
Ser a Marta ou a Maria, as irmãs de Lázaro que nos apresenta o 
evangelho. Vivemos o dilema do ‘fazer’ ou do ‘escutar’. Um não 
está em vez do outro, mas o ‘escutar’ deve, na vida do catequista, 
ter precedência”, começou por dizer o Pe. João Alberto Correia.
 O professor auxiliar da Universidade Católica Portuguesa 
apresentou “alguns modelos de escuta e vivência da Palavra de 
Deus”, numa época em que a “Igreja desperta para o primado da 
Palavra em toda a ação pastoral, e mais na catequese”. “A Bíblia, 
enquanto Palavra de Deus, é transversal a todos os setores da 
Igreja. Toda a ação pastoral deve ter aqui a sua raiz. Precisamos 
de dar prioridade à ‘Palavra de Deus’, recolocando-a no seu lugar 
enquanto centro da vida Cristã”, desenvolveu.
 Aos catequistas, o especialista lamentou “o défice da Pala-
vra de Deus e não um défice de palavras” que “obscurece a força e 
a pertinência da Palavra de Deus”. “A Palavra de Deus não preten-
de apenas ensinar, mas enformar, fornecer critérios de vida. Este 
é o propósito de qualquer catequese. Mais do que ensinar quer-se 
ajudar e motivar para a vivência do que se aprende”, completou.
 Numa altura em que a catequese em Portugal está a adotar 
um paradigma catecumenal em detrimento da lógica escolar, o pa-
dre João Alberto Correia desafiou os catequistas a “alimentarem-se 
da Palavra de Deus, na oração e na formação” para poderem de-
pois “ensiná-la e transmiti-la a outros”. “A Dei Verbum fala-nos da 
Sagrada Escritura na vida da Igreja, no seu capítulo VI. Devemos 
deixar que a palavra fale, como discípulos. Ser modelado por esta 
palavra antes de transmitir e propor aos outros”, disse.
 Na parte final da sua apresentação, o especialista em Ciên-
cias Bíblicas pediu aos catequistas para “que não se fiquem pela 
citação do texto presente no catecismo”, mas que promovam um 
aprofundamento do mesmo “consoante a capacidade do grupo 
e utilizando as diferentes linguagens”. “A Sagrada Escritura é a 
‘alma’ da catequese. Se as crianças não tomam contacto com a Pa-
lavra de Deus, descobrindo-a e deixando-se encantar, então não es-
tamos a formar nada mais do que pagãos na catequese”, concluiu.

 A falta de trabalho e a inflação, são das principais causas 
que levam as pessoas, maioritariamente, imigrantes, a recorrer ao 
núcleo da Refood Viana do Castelo (o termo “refood”, em inglês, 
está associado à ideia de “realimentar”).
 De acordo com a coordenadora santamartense Sandra Pe-
reira, atualmente a instituição garante refeições completas a cerca 
de 150 pessoas. No entanto, a fila de espera ultrapassa as 200.O 
núcleo da Refood Viana do Castelo surgiu em 2017 com o intuito 
de “combate ao desperdício alimentar, procurando comida que 
sobra para (re)preparar e servir a quem mais precisa”. “Tudo pio-
rou. Antes da pandemia, procuravam-nos, mas não havia tantas 
dificuldades como hoje. Uns não trabalham, e os que trabalham 

não ganham o suficiente para alimentar a família toda”, aponta, 
revelando que “o número de beneficiários aumentou” e que são 
maioritariamente estrangeiros, oriundos de Venezuela, Colômbia 
e Brasil. “Cerca de 90% são imigrantes. É uma realidade que não 
acontecia anteriormente”, acrescenta, contando que, “a maioria 
não trabalha”.

e os que trabalham não ganham o suficiente para alimentar a 
família toda”, aponta, revelando que “o número de beneficiários 
aumentou” e que são maioritariamente estrangeiros, oriundos de 
Venezuela, Colômbia e Brasil. “Cerca de 90% são imigrantes. É 
uma realidade que não acontecia anteriormente”, acrescenta, con-
tando que, “a maioria não trabalha”.
 Sandra Pereira é voluntária há seis anos na Refood e la-
menta “a falta de resposta” face ao número de pedidos. “Temos a 
capacidade de alimentar cerca de 150 pessoas. Mais do que isso 
já não está ao nosso alcance, por causa da logística, do número 
de voluntários e das fontes de alimento”, indica, explicando que 
dependem dos excedentes alimentares que os restaurantes, os hi-
permercados e as escolas não vendem. “No último mês, a lista de 
espera está em cerca de 230 pessoas”, lamenta, apelando ao apoio 
de outras instituições locais. “Há outras instituições na cidade que 
poderiam dar mais apoio. Não sei se são eles (imigrantes) que não 
procuram de forma correta ou se é a cidade que não está a ajudar 
da melhor maneira”, atira, salientando que são voluntários sem 
formação específica na área social. “Muitas pessoas nem têm um 
número de contribuinte, e precisam disso para estar cá”, atira, 
referindo que aconselham a contar com outras instituições. No 
entanto, a Refood não deixa completamente de os apoiar. “Temos 
excedentes de pão, fruta, iogurtes e sopa. Também sobra bastante 
e, por isso, o que tivermos, entregamos. Uma refeição completa é 
que não conseguimos garantir”, exemplifica.
 Para conseguir alimentar mais pessoas, segundo a coorde-
nadora, era preciso mais voluntários e um novo local… “maior e 
com mais espaço”. “Este espaço já não dá. Mesmo que tenhamos 
mais frigoríficos, e temos uma empresa que nos vai ajudar na 
compra de mais um, ou mesmo que tivéssemos de comprar mais 
alguns, não tínhamos espaço para os colocar. Não podemos ir para 
além do espaço que temos”, afirma, confidenciando a ambição de 
ter um espaço “melhor e maior”, e angariar novos voluntários e 
parceiros. “Ao longo destes seis anos, também crescemos. Temos o 
privilégio de muitas empresas serem nossas parceiras e, cada vez 
mais, somos procurados por outras que querem ajudar a vários ní-
veis, desde com voluntários, recipientes e equipamentos”, enaltece, 
frisando: “E, o mais importante, é que temos ajudado a cidade a 
contribuir para o combate ao desperdício alimentar. Se não exis-
tíssemos, iam milhares de refeições para o lixo.”
 Atualmente, o núcleo conta com cerca de 90 voluntários, 
que se dividem em dois turnos: 18h-20h e 20h-22h, e promove 
iniciativas junto da comunidade e de empresas, para dar a conhe-
cer o projeto e angariar novos voluntários e parceiros. “Durante 
a semana, estamos abertos das 18h às 23h. Ao fim de semana, só 
fazemos recolhas”, explica, especificando que, desde a pandemia, 
distribuem os beneficiários entre segunda, quarta e sexta, e terça 
e quinta. “Fazemos esta divisão devido ao aglomerado de pessoas. 
Não temos comida todos os dias para as cerca de 150 pessoas, mas 
temos para dia sim e dia não”, acrescenta.
 Sandra Pereira salienta, ainda, que “pelo combate ao des-
perdício alimentar, que contribui para a diminuição da poluição, 
vale sempre a pena abrir novos núcleos”. “Temos um novo núcleo 
em Vila Nova de Cerveira a funcionar. “Qualquer outro concelho 
que queira abrir, seria ótimo porque há sempre restaurantes e 
hipermercados que deitam bastante quantidade de comida fora”, 
apela, terminando: “Há também festas locais ou institucionais que 
nos contactam para levantar as sobras. E, isso é ótimo. Primeiro, 
porque não vão para o lixo e, depois, porque conseguimos alimen-
tar mais pessoas”.

INSTITUTO CATÓLICO COM NOVA PRESIDÊNCIA 

REFOOD VIANA DO CASTELO IMPEDE QUE MILHA-
RES DE REFEIÇÕES VÃO PARA O LIXO, ALIMENTAN-
DO QUEM MAIS PRECISA

A CATEQUESE DEVE DAR PRIORIDADE À PALAVRA 
DE DEUS
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ROMARIA EM MOVIMENTO!

 A euforia está de volta!
 A Comissão de Festas da Romaria de Santa Marta de Portuzelo 
já se encontra a elaborar a programação para a Romaria 2024.
 Entre contratar artistas, entertainers, filarmónicas, grupos 
de bombos, “Zés-Pereiras”, cabeçudos e gigantones e demais par-
ceiros para os grandes dias na Romaria, sem esquecer os vários 
eventos que se irão realizar ao longo do ano, a azáfama é mais do 
que muita! .
 Falando de eventos, é com 
os “pés debaixo da mesa”, no próxi-
mo dia 5 de novembro que se dará 
o “tiro de partida” para a Roma-
ria 2024, com um almoço convívio 
”Sarrabulho Tradicional” bem ao 
gosto de Santa Marta. O mesmo será 
seguido de um leilão de oferendas 
onde poderão licitar, entre outros, 
lenha, animais e produtos da terra.
 O evento ”Sarrabulho Tra-
dicional” decorrerá no Salão Paro-
quial e o leilão ocorrerá no espaço 
anexo a este, junto à gruta.
 A Comissão de Festas da Ro-
maria de Santa Marta de Portuzelo, 
ciente da vossa chieira, gostaria de 
apelar à vossa generosidade, con-
tribuindo quer na participação do 
evento (almoço) quer na oferta com 
bens para a realização do leilão.
 E como gostamos de diversão 
segue-se, no dia 1 de dezembro uma 
excursão a Santiago de Compostela 
sendo que no regresso se fará uma 
paragem obrigatória na inauguração 
das luzes e Mercado de Natal na ci-
dade de Vigo!

 

 Os bilhetes para os eventos su-
pracitados podem ser adquiridos nos 
pontos habituais de venda, a saber: 
CPR, JFSMP, papelaria Rústica, ou 
ainda junto dos membros da direção 
da comissão de festas.
 O inverno aproxima-se e com 
ele a quadra festiva do Natal, assim 
os ensaios para as janeiras estão já, 
já a começar… juntem-se a nós!
 As Janeiras da Comissão de Fes-
tas da Romaria de Santa Marta de 
Portuzelo percorrerão os espaços co-

merciais da nossa freguesia e presentearão a nossa comunidade no 
final das eucaristias com as tradicionais Janeiras de Santa Marta.
  Apareçam! A nossa Romaria só faz sentido com a 
participação e colaboração de todos!
  É a vossa colaboração e participação que nos dá alen-
to e conforto para podermos continuar a zelar pelo embelezamento 
da Romaria da nossa padroeira Santa Marta.

LEILÃO 

      TRADICIONAL

Jardim da gruta do Centro Social Paroquial 
de Santa Marta de Portuzelo

5 Novembro 2023 
apartir das 15h 

RECOLHA DE MONOS E RESÍDUOS VERDES
 Para recolha de equipamentos elétricos e eletrónicos, resíduos 
verdes e monstros contacte os Serviços Municipalizados de Viana 
do Castelo através do endereço eletrónico: geral@smvc.pt; ou através 
do contacto telefónico 258 248 100 (chamada para rede fixa nacio-
nal).  

Este serviço de recolha é gratuito.

INAUGURAÇÃO URBANIZAÇÃO
 Decorreu no passado dia 16 de setembro a inauguração do 
Bloco A - Núcleo da Romé da Urbanização construída pela Coo-
perativa de Habitação Económica Capitães de Abril - Núcleo de 
Santa Marta, ao abrigo do sistema de custos controlados. Uma 
cerimónia simples que contou com a presença do Presidente da 
Câmara de Viana do Castelo, Arq.º Luís Nobre e da Vereadora 
Fabíola Oliveira. Após a inauguração da mesma foi efetuada uma 
visita aos apartamentos. O novo empreendimento é considerado 
um exemplo no que toca à resposta para o problema de habitação.

ALARGAMENTO DA RUA DR. RAMOS
 A Junta de Freguesia de Santa Marta de Portuzelo tem o 
prazer de anunciar uma decisão histórica que visa resolver um 
problema persistente que afeta a comunidade há muitos anos: o 
alargamento da Rua Dr. Ramos. Esta 
medida representa um passo significa-
tivo em direção a um ambiente mais 
seguro e acessível para todos os resi-
dentes dessa zona. O facto da via ser 
bastante estreita tem dificultado a cir-
culação de veículos, causando atrasos e 
riscos para todos que dela dependem. 
A junta de freguesia está comprometi-
da em realizar o alargamento da Rua 
Dr. Ramos o mais rápido possível.

Romaria Santa Marta Junta de Freguesia
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 O Centro de Dia do CSP Santa Marta de Portuzelo dinami-
zou diversas atividades com os idosos durante o mês de setembro. 
Foram direcionadas a diferentes níveis de autonomia/dependên-
cia, ajustadas às limitações dos nossos utentes. Assim aumentamos 
a sua autoestima e bem-estar, retardamos o seu processo de en-
velhecimento, proporcionando momentos de participação ativa e 
com vista a uma melhor qualidade de vida.

CENTRO DE DIA

 Recordar é viver! Em tempo de desfolhadas e vindimas os 
nossos idosos voltaram a por em prática os seus costumes e tradi-
ções, estimulando não só a sua condição cognitiva como também 
se mostraram muito entusiasmados em desfolhar o milho e a vin-
dimar!

DESFOLHADA / VINDIMAS

 Foram diversas as atividades de motricidade global, equilí-
brio, agilidade e amplitude articular que se vão realizando todos 
os dias! Os idosos agradecem e os seus ossos e músculos também!

ATIVIDADES

 Foi um dia bem passado! Os idosos foram acarinhados por 
imensos formandos da Escola Profissional de Santa Marta, onde se 
prepararam a rigor para uma sessão fotográfica realizada pelo fotógrafo 
Augusto Portela. Agradecemos o prestável e excelente trabalho.
 É tão bom fazermos os nossos idosos sorrir!

DIA DO IDOSO

 No Dia do Animal os nossos utentes foram passear e almo-
çar na Quinta do Brejuinha! Tamanha admiração e alegria para 
os nossos idosos!

DIA DO ANIMAL

ATIVIDADES REALIZADAS NA CRECHE, PRÉ-ESCO-
LAR E CATL
REMODELAÇÃO DE DUAS SALAS DO JARDIM DE IN-
FÂNCIA
 A direção do CSPSMP procedeu à re-
modelação de duas salas do Jardim de Infân-
cia.
 A intervenção realizou-se durante os 
quinze dias de interregno da instituição.
 Foram colocados novos revestimentos 
bem como novas louças sanitárias.
 Com esta intervenção as salas torna-
ram-se mais modernas e acolhedoras propor-
cionando um melhor ambiente quer às crian-
ças quer aos funcionários.
 Sendo o conforto, a segurança e o bem 
estar dos nossos utentes a nossa prioridade!
 A todos os que tornaram esta ideia em 
realidade, neste curto espaço de tempo, o nos-
so muito obrigado.
NOVO ANO LETIVO
 Foi com muito entusiasmo que iniciamos um novo ano! 
Regressamos à nossa escolinha e encontramos muitas surpresas! A 
mais espetacular, novos amiguinhos!
 Esperamos que este ano seja muito entusiasmante, motiva-
dor e que permita um regresso a rotinas prazerosas. 
 As crianças foram ver como estava o milho para a desfolha-
da.
 No regresso a dona Cecília convidou-nos a visitar a sua 
quintinha.
 Foi uma manhã espetacular! Tiveram direito a morangos e 
rebuçados.

DIA MUNDIAL DO IDOSO 
 Para assinalar o Dia Mundial do 
Idoso as crianças da Creche e pré-Esco-
lar realizaram uma visita aos nossos ami-
guinhos do Centro de Dia.
 Ofereceram a cada um doce de 
abóbora e nozes que foram confeciona-
dos ao longo da semana pelas crianças.
 Ao som do tambor foram entoadas 
melodias do tempo da sua juventude.
 Foi uma manhã maravilhosa com 
partilha de emoções entre graúdos e 
miúdos.
 As crianças do CATL também não ficaram indiferentes ao 
Dia Internacional do Idoso. Construíram um porta-chaves para 
oferecer aos idosos do Centro de Dia com quem se cruzam todos 
os dias… Quiseram aquecer os seus corações com esta pequena 
lembrança e recordar que cada idade tem a sua beleza e uma his-
tória para contar.
TEMPO DE VINDIMAS 
 Porque estamos em tempo de vin-
dimas os finalistas do pré- escolar fize-
ram uma recriação das mesmas.
 Muito entusiasmo!
 Com direito a lanche regional! 
Não podiam faltar as famosas pataniscas 
da nossa cozinheira Joana!

Centro Social da Paróquia de Santa Marta 
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Desporto por Noé Rocha

PRÉMIO ESCOLAR COUTO VIANA
 A Carmén Silva Fernandes, 
aluna do terceiro ano deste Agru-
pamento, da EB 1 de Perre, foi a 
vencedora do Prémio Escolar An-
tónio Manuel Couto Viana – 2023.
Este é uma iniciativa da Biblioteca 
Municipal de Viana do Castelo e 
já conta com treze edições. A Car-
mén Silva Fernandes apresentou-se 
a concurso com o conto “Uma nova 
amizade no Planeta Encantado”, 
sendo a vencedora nesta categoria, no primeiro ciclo. Parabéns 
pelo trabalho apresentado e continuação de muitos sucessos pes-
soais e académicos!

SELO NACIONAL DE QUALIDADE - E-TWINNING
 A turma SM4B do Agrupa-
mento de Escolas Pintor José de 
Brito vê o seu trabalho no projeto 
e-Twinning “Let’s Be Friends” reco-
nhecido pela Organização Nacional 
de Apoio eTwinning, com a atribui-
ção do Selo Nacional de Qualidade 
à sua participação.
 Parabéns aos alunos que, ao longo do ano, participaram 
ativamente, com empenho e motivação nas atividades desafiadoras 
propostas!

CONTOS NA RÁDIO 2023
 Os departamentos do pré-es-
colar e do 1.º ciclo concretizaram 
mais uma vez, com os seus alunos, 
o projeto Contos na Rádio. Trata-
-se de um projeto em parceria com 
a Rádio Alto Minho que parte da 
realização de oficinas de escrita em 
todas as salas de aula. Posteriormen-
te, é selecionada uma história por 
estabelecimento de ensino e gravada 
em podcast. A gravação, publicação e 
transmissão é da responsabilidade da 
Rádio Alto Minho. Este ano o tema 
foi “Desenvolvimento Sustentável”. 
 Assista aos trabalhos apresentados em: https://radioaltomi-
nho.pt/programa/contos-na-radio/
 Muitos Parabéns a todos!

“LEITURAS UBUNTU”
 No âmbito do Clube Ubuntu 
da Escola Básica e Secundária Pin-
tor José de Brito, as professoras Carla 
Pires, Céu Vilela e Marilene Esteves 
dinamizaram as “Leituras Ubuntu” 
no Centro Social e Paroquial de San-
ta Marta de Portuzelo, em articulação 
com a Biblioteca Escolar. Os alunos de 8.º, 9.º e 10.º tiveram opor-
tunidade de ler diversos textos inspiradores e poemas para os ido-
sos que frequentam o centro de dia, desenvolvendo competências 
de empatia, escuta ativa e resiliência.
  A participação dos alunos líderes Ubuntu nesta ati-
vidade reforçou, sem dúvida, o sentimento de pertença a esta co-
munidade e o compromisso com os valores Ubuntu, apostando 
assim na valorização da interdependência e da solidariedade. 
Veja o vídeo (https://www.youtube.com/watch?v=z7eCGigyDDA) e 
deixe-se contagiar pela energia Ubuntu! 
A coordenadora do Projeto Academia de líderes Ubuntu,  

Marilene Esteves 

ATLETISMO - MARTA LISBOETA NO SPORTING
 A Marta deu o salto que se previa e a única preocupação 
que nos invade é que não se distraia e prossiga a sua vida académi-
ca e desportiva com a mesma determinação que colocou até à pre-
sente data. Pela história que conhecemos, terá escolhido, se não o 
melhor, um dos melhores clubes para singrar na modalidade. No 
Sporting, independentemente do seu louvável ecletismo, a escola 
de atletismo está recheada de êxitos. Que a Marta venha a ser mais 
um testemunho dessa realidade, é o que desejamos no Betânia do 
Lima. Parabéns e felicidades, Marta, para ti e os teus familiares.

CICLISMO
 Daniel Moreira regressou dos Países Baixos, onde esteve ao 
serviço da seleção nacional, a disputar o Campeonato da Europa 
de Estrada, na categoria de juniores. Arreliadora queda coletiva 
no pelotão, a que não conseguiu furtar-se, terão impedido mais 
um possível brilharete, já que se sentia bem na corrida e faltavam 
duas voltas. Diz o Daniel que o “azar não se controla”, e com ra-
zão, mas supera-se, pois é contingência de qualquer modalidade, a 
que o ciclismo não escapa. Foi o que fez o Daniel, com resposta à 
campeão, em extraordinária vitória na prova de 100 Km da L’Éta-
pe Portugal by Tour de France, com a equipa Tensai/Sambiental/
Santa Marta e a Escola Ana Barros a terem um comportamento 
extraordinário. O noticiário fica para a próxima edição mas, desde 
já, Betânia do Lima a todos felicita por mais um momento tão 
brilhante.

 Os cadetes viveram as emoções de mais uma prova por eta-
pas, na prova de homenagem a um dos maiores vultos do ciclismo 
português. Alves Barbosa foi o primeiro ciclista português a ficar 
nos 10 primeiros lugares da Volta à França; venceu a “Corrida 09 
de Julho”, em S. Paulo (Brasil), que era a maior corrida da Amé-
rica do Sul. A sua fama começa cedo, pois vence a Volta a Portugal 
aos 19 anos, com a camisola amarela do primeiro ao último dia.
Classificações:
24.º Tomás Oliveira (12.º na 1.ª etapa e 41.º na 2.ª, com 12,23 no prólogo);
28.º Simão Trancoso ( 14.º na 1.ª etapa e 25.º na 2.ª, com 12,33 no prólogo);
34.º João Silva (9.º na 1.ª etapa e 18.º na 2.ª, com 12,41 no prólogo);  
51.º Afonso Boas (59.º na 1.ª etapa e 52.º na 2.ª, com 13,07 no prólogo).

23.º GRANDE PRÉMIO ALVES BARBOSA – MONTEMOR-O-
-VELHO (8/10 SETEMBRO)

2º PRÉMIO CÂNDIDO BARBOSA – REBORDOSA (18 SE-
TEMBRO)
Com a época quase a terminar, mais 4 pódios individuais, a que 
se junta o 3.º lugar coletivo, em juvenis, numa prova de homena-
gem ao ciclista Cândido Barbosa, na sua época conhecido como 
“o foguete de Rebordosa”. Especial destaque para as vitórias dos 
irmãos Pedrosa.
Iniciados: 1.º Duarte Pedrosa; 3.° Afonso Moreira ; 4.° António Sá; 5.º 
Fábio Fernandes.
Juvenis: 3.º Marta Esteves. 1.º Simão Pedrosa; 13.º Miguel Santos; 14.° 
Gabriel Benedito;
19.° Tomás Santana; 20.º Gonçalo Amorim. Equipas: 3.º

REMO - JOÃO PASSOS É CAMPEÃO 
EUROPEU UNIVERSITÁRIO
 O João, em representação da 
Universidade de Aveiro, sagrou-se cam-
peão europeu universitário em Shell 4 
sem timoneiro. O campeonato decor-
reu na Polónia, onde mais de 500 atle-
tas disputaram os campeonatos nos diferentes barcos.
 A equipa do João, remador do VRL-Viana Remadores do 
Lima, integrou três outros colegas remadores no Galitos de Aveiro.
 Com mais este título, temos de concluir que Santa Marta 
de Portuzelo tem uma juventude absolutamente extraordinária. É 
com enorme satisfação e orgulho que aqui noticiamos o seus fei-
tos.  Parabéns para todos eles, seus familiares e mestres.   

Escolas
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2 de setembro – Jayden Ferreira Antunes, filha de Ricardo Jorge 
Martins Ferreira Antunes e de Andreia de Carvalho Ferreira, re-
sidentes no Canadá.

3 de setembro – Maria Miguel Ferreira Nunes, filha de André 
Filipe Ferreira Nunes e de Rita Joana Vilaça Ferreira, residentes 
na Meadela.

3 de setembro – Mariana Soares Lourenço, filha de Tiago Soares 
Lourenço e de Mafalda Marques Soares, residente na Meadela.

9 de setembro – Marcos Daniel Alves Bezerra, filho de Márcio 
José Correia Baptista Bezerra e de Sónia Sofia Borlido Alves, re-
sidentes em Vila Nova de Anha.

24 de setembro – Mariana Pereira Peixoto, filha de Paulo Miguel 
Costa Peixoto e de Dora da Conceição Gigante Pereira, residentes 
na rua da Banca, em Santa Marta de Portuzelo.

Batismos Na casa do Pai... 

2 de setembro
– Domingos Ferreira de Brito, de 91 anos de 
idade, casado, residente na rua de Santa Marti-
nha, em Santa Marta de Portuzelo.

 No dia 5 de agosto, o casal Manuel Ramos Alves e Maria da 
Conceição Meixedo Ribeiro, acompanhados pelos filhos e netos, 
bem como outros familiares e amigos mais próximos, celebraram 
as suas “Bodas de Ouro” matrimoniais com uma missa de ação de 
graças e bênção das alianças.

Bodas de Ouro Matrimoniais (1971-2023)

13 de setembro 
– Maria da Conceição Afonso Lourenço, de 75 
anos de idade, casada, residente na rua da Paz, 
em Santa Marta de Portuzelo.

As Nossas Contas
Sagrada Família Samonde 5 – 17,71€
Sagrada Família Portuzelo 6 – 20,00€
Sagrada Família Fonte Grossa e Sta Martinha – 26,26€
Sagrada Família Petigueiras 1 – 16,00€
Sagrada Família Talharezes 3 – 14,80€
Sagrada Família Talharezes 5 – 15,85€
Sagrada Família de Fonte Grossa 1 – 27,40€ + 24,70€
Sagrada Família Portuzelo 5 – 35,12€
Sagrada Família de Santa Martinha 1 – 20,96€

Amigos do Betânia
25,00€ - Isidro da Silva Lopes, Maria Lucília Amorim S. Melo, 
20,00€ - Henrique Moreira Martins Jaco, Maria de Fátima Ro-
drigues F. Quesado, Albano Parente Rocha, Júlio Costa Martins,    
15,00€ - Maria Augusta Fernandes Santos, Manuel Domingos G. 
C. Araújo, Maria da Conceição R. Rocha Oliveira, José Carlos Pi-
res Rocha, Rosa Parente Rodrigues Pereira, Ernesto Franco Car-
valho Pereira, António da Fonte Fernandes Andorinha,  
10,00€ - Adão Manuel Martins Quesado, Maria Conceição Freitas, 
Manuel Jorge Gigante Amaro,
5,00€ - Albino Martins Vieira; (continua no próximo número)

Festa de Sta. Tecla

 No dia 06 de setembro de 2023 
pelas 20:00 horas, reuniu na antiga es-
cola de Samonde a Comissão de Festas 
de Sta. Tecla.
 Esta reunião foi convocada ex-
pressamente para a aprovação das con-
tas da Festa de Sta. Tecla do ano de 
2023.
 Optou-se por contabilidade 
simplificada com a intenção de ser 
percetível a todos, pois é objetivo desta 
comissão divulgá-la publicamente e de 
forma particular junto da população 
do lugar de Samonde.

APROVAÇÃO DE CONTAS DA FESTA DE STA. TECLA
ANO 2023 (EXTRATO DA ATA Nº 11)

 As receitas 
atingiram o valor de 
13.571€ (treze mil 
quinhentos e setenta 
e um euros).
 As despesas to-
talizaram o valor de 
7.364,09€ (sete mil 
trezentos e sessenta 
e quatro euros e nove 
cêntimos).
 Assim, o saldo 
positivo de 6.207,91€ 
(seis mil duzentos e 
sete euros e noventa e 
um
cêntimos) transita 
para o próximo ano e 
será entregue à nova 
comissão aquando da 
sua tomada de posse.

 As contas foram aprovadas por unanimidade, estando pre-
sentes os seguintes elementos da comissão: José Meleiro, Jorge 
Teixeira, Amadeu Cruz, António Soares, Valdemar Rufo, Madale-
na Barreto e Rosa Morais.
 A comissão renova os agradecimentos a todos quantos cola-
boraram com as Festas de Sta. Tecla.

A Comissão de Festas
José Meleiro

Samonde, 06 de setembro de 2023



Somos Paróquia
À AVÓ CONCEIÇÃO
 Quando me voluntariei para escrever 
este texto não tinha ideia que seria um proces-
so tão lento, não porque existem poucas coisas 
a dizer em relação à minha avó mas exata-
mente pelo contrário. Não é possível escrever 
tudo o que esta grande senhora significa numa 
composição. Além de ser a melhor avó deste 
mundo, também foi a melhor mãe, a melhor 
mulher, a melhor irmã, a melhor amiga e des-
de sempre uma guerreira.  
 O nome dona Conceição pode ser logo 
associado: à senhora sempre muito bem vestida e elegante que ia aos 
domingos à missa, à cozinheira dos melhores bolos de bacalhau que 
Santa Marta já teve (e não há discussões neste tópico), à mulher guer-
reira que apesar de ter perdido a mãe muito cedo nunca se deixou ir 
abaixo, à pessoa que estava constantemente a dar aos outros muitas 
vezes sem pensar nela mesma, à avó que mimava os netos e comprava 
todas as bolachinhas existentes no supermercado, à mulher e mãe 
teimosa com bichos carpinteiros que nunca parava quieta, e àquela 
pessoa que podendo estar a sofrer nunca se lamentava e continuava a 
lutar.  
 Na minha perspetiva nestes tempos mais difíceis é importante 
relembrar as boas memórias. Vamos então fechar os olhos por uns 
momentos e relembrar esses momentos. Consigo ver o sorriso radian-
te dela sempre que a família entrava pela cozinha adentro. Consigo 
ver a imagem dela a entrar pelo quarto várias vezes de madrugada 
para ter a certeza que eu e o Gabriel não tínhamos frio. Consigo vê-la 
a dar aqueles abraços apertadinhos à minha mãe e ao meu padrinho. 
Consigo vê-la a dar aqueles sermões de amor ao meu avô. Consigo 
ouvir o riso da família quando ela cometia aqueles erros gramaticais 
engraçados. Consigo ver a felicidade dela no dia das bodas de ouro.  
 Consigo vê-la a correr com um saco de comida para levar atrás 
da minha mãe. Consigo vê-la a apontar as receitinhas dos programas 
da tv e muito mais…  Apesar de me custar muito não ter a presença 
física dela aqui tenho a certeza que a luz dela vai estar sempre con-
nosco. Nestes momentos é complicado não nos sentirmos frustrados 
com o mundo, perguntamo-nos o porquê de ter partido tão cedo se 
merecia muito mais tempo. Mas a verdade é que somos nós que nunca 
estamos realmente preparados para a partida das pessoas que ama-
mos, passando os anos que passarem. Todos nós temos a nossa hora 
destinada e na minha opinião essa hora não se trata de um adeus mas 
sim de um até já. Tenho a certeza que ela está em paz e num lugar 
lindo neste momento e que o que ela mais queria acima de tudo era 
ver-nos felizes e unidos. Por isso peço que em conjunto celebremos a 
vida dela e a marca que ela deixou em todos nós.  

Obrigada. Maria Sousa

NINHOS DE VESPAS VELUTINAS NO BEIRAL DA IGREJA
 No passado dia 3 de outubro, ao fim da tarde, uma equipa dos 
Bombeiros Sapadores de Viana do Castelo deslocou-se ao adro da igre-
ja de Santa Marta para proceder à destruição de dois ninhos de vespas 
velutinas sitos no beiral norte do telhado. A tarefa foi executada com 
êxito e esperemos que não se volte a repetir.

FLOR-DE-LIS ARTE FLORAL NA TAÇA DO MUNDO INTER-
FLORA
 As zeladoras da igreja felicitam a Emanuela Araújo que repre-
sentou Portugal, pela primeira vez, na maior competição mundial de 
arte floral, realizada em Manchester, Reino Unido. 
 Durante três dias (7 a 9 de setembro), os representantes de 20 
países, de três continentes, tiveram de executar quatro tarefas, utilizan-
do materiais naturais e tendo em vista a sustentabilidade do planeta, 
em consonância com o tema do concurso: “O nosso mundo natural”.
Tarefa 1: trabalho suspenso, tendo por inspiração a copa das árvores; 
tarefa 2: trabalho surpresa, utilizando um grande favo de mel de ma-
deira (símbolo de Manchester) que lhes foi distribuído; tarefa 3: mesa 
para dois, inspirado nas ondas do oceano; tarefa 4: ramo de noiva, com 
inspiração nas nuvens no céu.
 É um orgulho para todas nós sabermos que a Emanuela, sem-
pre disponível, durante todo o ano, para nos emprestar material para 
a decoração da nossa igreja e para nos dar sugestões, honrou o nome 
de Santa Marta e de Portugal neste evento de nível mundial. Para ela 
vai o nosso aplauso.

As zeladoras da igreja.

Homenagem Avó
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